



Krippe, Kreuz und Perlenkette

Ein Lernzirkel zur Deutung des Kreuzes des Kirchenjahres

Horst Heller

Das Wichtigste in Kürze

Dieser Lernzirkel versucht eine Deutung des Kreuzes Jesu. Dazu reaktiviert und vertieft er Kenntnisse über das Kirchenjahr. Ausgehend von den liturgischen Farben der Kirchenfeste setzt er auf visuelle und haptische Wahrnehmung (durch Ansehen und Anfassen) und ermöglicht entdeckendes Lernen.

Lerngruppe und Unterrichtszeit

Der Lernzirkel benötigt 4 bis 6 Unterrichtsstunden in einer 9. Klasse.

Materialien

Lernzirkel (S. 9-15)
Info- und Materialstationen
Holzperlenkette (Beschreibung S. 5)

Bezug zu Unterrichtsreihen und -themen

Kirchenjahr, Weihnachten Karfreitag, Ostern, Jesus Christus

Kompetenzen

Wahrnehmung und Darstellungsfähigkeit: Termine, Namen und liturgische Farben der Feste benennen. Zentrale Festsymbole und (Bibel-)Texte zuordnen.

Deutung: Deutung kirchlicher Feste, ihrer Farben sowie zentraler Bibeltexte.

Gestaltungsfähigkeit: Entwicklung eigener Symbole für verschiedene Feste.

Neutestamentliche Deutungen des Todes Jesu

Didaktisch geht der Lernzirkel den Weg der ersten Christen. Für sie war das Kreuz zunächst eine Grausamkeit ohne Sinn. Warum hatte Jesus, ein Gerechter, ein toratreuer Jude, ein Prophet, ungerechterweise gelitten? In der Tora suchten sie nach einer Antwort auf diese Fragen. Dort fanden sie eine Reihe von möglichen Deutungen. Der vorliegende Lernzirkel thematisiert die Analogie zum Lied vom leidenden Gottesknecht (Jes 53) und nimmt damit eine der neutestamentlichen Deutungen des Todes Jesu auf.

Didaktischer Zugang über das Kirchenjahr

Der Lernzirkel wählt den Zugang über das Kirchenjahr. Das hat mehrere Gründe: Schülerinnen und Schüler zeigen beim Kirchenjahreslernen nicht selten überraschende Wissensdefizite. Andererseits sind einige Feste des Kirchenjahres wie Weihnachten, Ostern oder Konfirmation mit Erlebnissen und Erfahrungen konnotiert.

Die **liturgischen Farben** des Kirchenjahres eröffnen eine Deutung der Feste. Die Schülerinnen und Schüler entdecken Neues zum Kirchenjahr und erarbeiten so Überblickswissen zum Leben Jesu und Querverbindungen zwischen Kirchenfesten.